

Une charte œcuménique pour les Eglises d'Europe

Dans la suite de nombreuses rencontres, les Eglises chrétiennes d'Europe ont relancé le mouvement œcuménique et se sont engagées à davantage coopérer

en adoptant le 22 avril dernier, à Strasbourg, une Charte œcuménique la Conférence des Eglises européennes (KEK) et le Conseil des Conférences épiscopales d'Europe (CCEE) ont relancé le mouvement œcuménique. Inaugurées en 1978 à Chantilly (France), les rencontres entre CCEE et KEK se sont poursuivies à Logumkloster (Danemark, 1981), Riva del Garda (Italie, 1984), Erfurt (ex-RDA, 1988) et Saint-Jacques-de-Compostelle (Espagne, 1991). La KEK et la CCEE ont aussi organisé deux rassemblements œcuméniques européens, à Bâle (Suisse, 1989) et à Graz (Autriche, 1997).

■ Des critères pour un dialogue

C'est à Graz que les Eglises ont mesuré l'urgence de se doter de critères précis afin de poursuivre le dialogue et la collaboration. C'est ainsi qu'est né le projet de rédiger un document qui servirait de guide dans les relations entre les Eglises d'Europe. La rencontre de Strasbourg a été précédée de deux journées de travail pour une centaine de jeunes délégués et par la tenue simultanée, de l'assemblée plénière du CCEE et de la réunion du comité central de la KEK. La Rencontre œcuménique proprement dite a été ouverte à l'université Marc-Bloch le 19 avril par le cardinal Lehmann, évêque de Mayence et vice-président du CCEE et la pasteur Elfriede Dörr, de l'Eglise évangélique de la Confession d'Augsbourg en Roumanie. Elle s'est achevée le 22 avril par une célébration solennelle en l'église luthérienne St-Thomas, au cours de laquelle les co-présidents de la rencontre, le cardinal Miloslav Vlk et le métropolitain Jérémie, ont signé la Charte.

La tâche la plus importante pour les Eglises en Europe, c'est de mettre en valeur l'Évangile à travers l'engagement social

■ Relancer la dynamique œcuménique

Ce document affirme d'emblée que, puisque dans le Credo les Eglises confessent l'Eglise une, sainte, catholique et apostolique, leur devoir consiste à rendre visible cette unité. Il ne saurait être question de se résigner aux différences actuelles dans la foi.

La tâche la plus importante pour les Eglises en Europe, c'est d'annoncer ensemble l'Évangile, et de le mettre en valeur à travers l'engagement social et l'attention à la responsabilité politique. A cet effet les Eglises s'engagent à éviter toute concurrence dommageable et à éviter toute conversion par pression morale ou des incitations matérielles. Il est urgent aussi de réviser ensemble l'histoire des Eglises chrétiennes, marquée par des comportements qui ont détérioré la crédibilité du témoignage. A cet effet, les Eglises s'engagent à surmonter leur suffisance, à développer la coopération dans l'éducation chrétienne, la formation théologique et la recherche. Il est urgent, également, lors de conflits entre les Eglises, de mettre en œuvre les efforts de médiation et de paix. A cet effet, les Eglises s'engagent à défendre les droits des minorités et à aider à réduire les préjugés entre les Eglises majoritaires et minoritaires. Il est urgent, enfin, de prier les uns avec les autres et de tendre vers la communion eucharistique.

■ Un engagement social

Les Eglises sont fermement convaincues de s'engager pour une Europe humaine et sociale, dans laquelle s'imposent les droits de l'homme et les valeurs fondamentales. Elles insistent sur le respect de la vie, la valeur du mariage et de la famille, l'option préférentielle pour les pauvres, la disposition à pardonner. Elles sont conscientes du danger que l'Europe se développe en un Ouest intégré et un Est désintégré et que se creuse encore le déséquilibre entre le Nord et le Sud. Elles s'opposent à tout nationalisme et s'engagent à agir en faveur de la sauvegarde de la création. Les Eglises s'engagent à combattre toutes les formes d'antisémitisme, à cultiver des relations avec l'Islam et à être ouvertes à toute rencontre avec d'autres religions et philosophies. Voilà comme le disait le Cardinal Etchegaray, les éléments d'un nouveau départ.

Joseph Rabei